
IN MEMORIA DI ANTONIO FORTAREZZA

“Un uomo non muore mai se c’è qualcuno che lo ricorda”. 
Ugo Foscolo

Con profondo dolore, annunciamo la scomparsa di un grande professionista, di un collega
e amico, il Dott. Antonio Fortarezza. 

La sua professionalità e dedizione sono stati un esempio per tutti noi.

Milano, 30 ottobre 2024
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Al dott. Fortarezza,

È con grande rammarico che scriviamo questa lettera per congedarci. Una lettera che
scriviamo ora, per non aver potuto ringraziarLa per essere stato un grande punto di
riferimento per tutti noi studenti collaboratori del suo amato progetto
STEPPO, in cui ha creduto fondamentalmente dal primo giorno. È difficile trovare le parole
per descrivere quanto Lei ci abbia trasmesso: una figura che con il Suo impegno, la Sua
competenza e il Suo spirito ha arricchito il nostro percorso professionale e umano.
Alcuni di noi hanno avuto la fortuna di essere stati accompagnati dal giorno zero, altri più
recentemente, ma abbiamo equamente imparato molto da Lei, soprattutto dalla sua
pazienza e dalla dedizione con cui ha sempre operato.
Un leader moderno e giovanile, che ci ha dato l'opportunità di operare facendoci sentire
quasi al proprio livello, anche se parlandone tra noi è un po' assurda come cosa, dandoci
importanza, e un posto a sedere al tavolo dei "grandi"
Una persona di grande intelletto e umiltà che ha sempre posto in primo piano la lotta alla
mafia, dedicandoci tutto il suo tempo. Una persona con grandi valori, insormontabili da
alcun'altra questione. La lotta alla mafia, Giovanni Falcone, sempre dietro alla Sua
scrivania, per ricordare sempre da che parte stesse.
Ha costruito con noi un legame autentico e prezioso, che ci ha arricchiti profondamente.
Siamo certi che i valori e le competenze che ci ha trasmesso resteranno un'eredità
preziosa, guidandoci con forza lungo il nostro percorso.
La promessa che oggi Le facciamo è quella di custodire e onorare il Suo ricordo, di
proseguire il Suo lavoro con l'impegno, la dedizione e la passione che Lei ci ha insegnato.
Ogni giorno porteremo avanti il Suo esempio, con la stessa cura e lo stesso spirito che ha
sempre dimostrato verso tutti noi e verso il progetto STEPPO.

Un grande ringraziamento da tutti quanti noi, con grande affetto

I Suoi ragazzi di STEPPO
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Ciao Antonio, 

grazie di tutto quello che hai fatto per la lotta alla mafia in Bicocca, e per formare giovani
truppe pronte a combattere con armi e soprattutto con passione contro la criminalità
organizzata. Quella passione e quel coraggio che tu hai insegnato loro con grande
generosità e professionalità ma con una estrema umiltà, virtù dei forti. Grazie del tempo
che ci hai dedicato.
Lavorare con te in Bicocca è stato un privilegio.
Speriamo che tu possa starci vicino dal cielo come sempre hai fatto e come solo tu hai
saputo fare ogni giorno per ciascuno di noi.
Ti vogliamo bene e ti penseremo ogni giorno per sempre, e grazie a te ognuno dei ragazzi
avrà sempre molto chiaro da che parte stare nella vita.

Benedetta Ubertazzi

Dott. Fortarezza, 
mi rivolgo a Lei nella speranza mi possa sentire, ovunque si trovi. Grazie, davvero grazie,
per il tempo che mi ha dedicato, dalla redazione dei miei primi contributi sino all'ultima
pubblicazione, che avrei tanto voluto inviarLe per ringraziarLa nuovamente delle correzioni
e dei preziosi consigli.
Ma soprattutto, grazie per aver sempre creduto in me e per le parole di apprezzamento
che, nei momenti più duri, mi ha regalato.
Porterò con me tutto ciò che mi ha insegnato, nonché i Suoi valori, che trasmetteva a tutti
noi.

Sofia Mazza-Media Committee.

Il saluto dei membri di STEPPO al dott. Antonio Fortarezza

È una notizia che mi rattrista molto, per il poco che l'ho conosciuto ha dimostrato di essere
un grande professionista. Ha dato prova di grande disponibilità dandomi preziosi
suggerimenti per la stesura del mio articolo. Consigli che mi hanno permesso di imparare
molto.
Porgo le mie più sentite condoglianze alla famiglia e ai suoi amici.

Mattia Rossi-Media Committee.
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Ciao Antonio,
sei stato uno dei primi con cui ho dialogato, prima ancora che mi venisse proposto di fare
il Chair di un comitato, già con te parlavo di etica, di legalità, dei diversi amici in comune. I
punti di contatto erano tanti, ci facevano sentire che prima o poi, saremmo, come stava
accadendo, diventati amici. Era incredibilmente facile parlare con te, con quel tuo modo
naturale, tipico di chi sa di cosa parla, così facile da comprendere, che tanta presa aveva
su chi ascoltava. Ho avuto la fortuna di condividere una lezione con te, e quanto mi
sarebbe piaciuto ripetere l'esperienza! Sapevi fare squadra, fornire gli assist giusti,
sembrava ci fossimo messi d'accordo, e invece era stato solo tutto molto naturale, molto
semplice. E così mentre facevi lezione hai tirato fuori le "sentinelle", le varie professionalità
che vigilano per evitare crimini finanziari e riciclaggio, ma anche tutti coloro che con il loro
agire quotidiano dicono no all'illegalità. Hai coinvolto tutti coloro che ti stavano
ascoltando, me compresa. Caro Antonio è stato un onore fare un turno di guardia insieme
a te, ora raccogliamo il testimone e continueremo a fare le sentinelle anche per te.

Marina Palmulli-Chair del Real Estate Commitee

Antonio, 
ci mancheranno il tuo volto gentile, la tua disponibilità umana, il tuo generoso impegno
professionale, le tue profonde e acute riflessioni. Resteranno sempre impresse nei nostri
cuori le essenze preziose di un'amicizia e una collaborazione leale e generosa. Il tuo
impegno civile e la tua passione sono il lascito che tutti noi del Comitato High School
porteremo sempre con noi. 
Addio amico carissimo e professionista esemplare.

Michele Monopoli- Chair High School Committee

Mi dispiace molto avere ricevuto questa triste notizia della prematura scomparsa di
Antonio. 
Antonio Fortarezza è stato un ottimo professionista molto capace, preparato ed
appassionato ma soprattutto persona assai perbene che ha dato un significativo e
decisivo contributo al successo di Steppo. I miei sentimenti di profonda vicinanza ai suoi
familiari.

Avv. Federico Iacopo Mamoli Chair lawyers committee avvocati civilisti
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Mi dispiace profondamente per la sua perdita, anche se non ho avuto spesso l'opportunità
di parlarci, in quelle poche occasioni mi è sembrata una persona veramente genuina,
cordiale ed estremamente solare.
Le mie più sentite condoglianze alla famiglia.

Mariagiusi Calabrò, Eppo and agricultural and environmental frauds

Sinceramente mi dispiace veramente tanto; non lo conoscevo molto bene, ma in quelle
poche volte in cui abbiamo interloquito mi è sembrata una persona veramente cordiale,
simpatica ma soprattutto empatica,
pronta ad aiutare nei momenti necessari.
Le mie più sentite condoglianze ai suoi familiari.

Federico Cappuccio, EPPO and Immigration Committee

Un professionista esemplare, sempre animato da una passione autentica e profonda per il
proprio lavoro. La sua dedizione, la sua integrità e il suo impegno sono stati e resteranno
per tutti noi un esempio prezioso, che continuerà a ispirarci. La sua memoria vivrà nei cuori
di chi ha avuto il privilegio di conoscerlo.

Carlotta Eleni, Dimitri Eleni, Beatrice Pellegrino, Wisal Tayebi-Connect Committee

Con profondo dolore porgo un ultimo saluto al Dott. Fortarezza.
È stato per me un esempio di etica del lavoro, di capacità di fare squadra e di
lungimiranza.
Anche se ci ha lasciato troppo presto, conserveró sempre un caro ricordo di Lui e dei
principi ed ideali che è riuscito a trasmettermi.

Alessio. Vergnano, vice-chair del Cybersecurity Strategic Committee
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A nome dell’Art & Cultural Heritage Crimes STEPPO Subcommittee desidero porgere le mie
più sincere condoglianze alla famiglia del dott. Fortarezza. Antonio, grazie per la tua
passione, il tuo lavoro e la tua amicizia. Ci mancherai molto.

Andrzej Jakubowski, chair Art & Cultural Heritage Crimes STEPPO Subcommittee

Le mie più sincere condoglianze. Sei stata la prima persona che ho conosciuto in questa
nuova avventura. Hai portato e fatto tanto per tutti. Mi mancherà la tua simpatia oltre alla
tua competenza.

Fabrizia Bemer, chair Game Committee

Porgo le condoglianze anche a nome di tutti i colleghi del mio subcommittee.

Daniele Luison, chair del Banking Insurance and Financial Authorities Committee

Sentite condoglianze da parte mia e di tutto il mio subcommittee.

Arturo Iadecola, chair del Judicial Bodies Committee

Sentite condoglianze a nome mio personale e del Subcommittee da me presieduto

Pietro Suchan, chair del Prosecutors Committee

Ho appena appreso la notizia, sono pietrificata. Sono profondamente dispiaciuta... Che
tristezza e amarezza!!

Serena Cacciatore, chair del Interviews and Media Committee
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Notizia terribile! Le mie condoglianze più profonde e sincere alla Famiglia.

Lorenzo Salazar

Antonio,
 da sempre, e fino all’ultimo tuo respiro, hai generosamente condiviso ogni tuo attimo, ogni
tua energia, con chi ti circondava nell’Università, nell’Ordine dei commercialisti al quale
appartenevi e in noi tutti che abbiamo avuto la fortuna di conoscerti ed il piacere di
frequentarti. La curiosità che ti spingeva a confrontarti con cose sempre nuove,
l’entusiasmo con cui intraprendevi ogni attività ci ha ormai contagiati: dalla passione per
l’antiriciclaggio, che per te doveva essere “legge morale”, alla nuova avventura con la
Bicocca, il cui Centro oggi eccelle grazie al tuo contributo. Senza di te siamo smarriti, ma
cercheremo di proseguire tramandando le tue passioni, forti del tuo insegnamento: sarai
sempre con noi!

Samuel Bolis

Caro Antonio,

il percorso professionale che abbiamo condiviso è stato prima di tutto il pretesto per
cementificare dei sentimenti di indissolubile affetto, perché per me sei stato un mentore
ed un amico. Ho condiviso sotto la tua egida la volontà e la determinatezza di parlare di
legalità, di giustizia e di lotta al crimine. 
E oggi, possiamo dirlo senza timore di smentita alcuna, sappiamo che il segno che hai
lasciato è forte e indelebile.
Ogni perdita umana è una tragedia, diventa però una privazione universale quando si è
davanti alla dipartita di una personalità dal valore unico, capace, con il proprio
insegnamento, di influenzare positivamente gli altri. 
 Ci mancherai immensamente, a noi ora resta solo il compito di continuare a coltivare ciò
che ci hai lasciato in eredità.
 

Cesare Montagna
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Apprendiamo con grande dolore la scomparsa di un grande professionista,
nonché per molti del Centro di Eccellenza un amico. 
Antonio è stato per tutti noi una vera e propria guida, ci ha trasmesso tanta
grinta, passione e soprattutto coraggio. 
Il nostro compito ora è quello di portare avanti il suo esempio, continuando a
diffondere la cultura della legalità e il ruolo che steppo può assumere nella
lotta alla mafia. 
Un caro saluto con affetto e con il cuore pieno di gratitudine per tutto ció che
ha fatto e che ci ha insegnato.

 I membri del Comitato editoriale
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INTANGIBLE CULTURAL HERITAGE IN THE EUROPEAN UNION LEGAL FRAMEWORK 
International Day of the Intangible Cultural Heritage in 2024

Il 29 ottobre si è tenuto all’Università
Bicocca la conferenza intitolata
“INTANGIBLE CULTURAL HERITAGE IN
THE EUROPEAN UNION LEGAL
FRAMEWORK - International Day of
the Intangible Cultural Heritage in
2024.
Durante la conferenza, sono stati
trattati temi riguardanti le politiche
culturali e la cooperazione
internazionale, in particolare in
relazione alle Convenzioni UNESCO e
alle proposte di armonizzazione
legislativa dell'Unione Europea, come
ad esempio i programmi "Creative
Europe". È stata sottolineata
l'importanza della partecipazione
pubblica e della diversità culturale,
così come la necessità di
un'armonizzazione delle leggi degli
Stati membri riguardo alla
protezione del patrimonio culturale,
sia tangibile che intangibile.
Gli interventi hanno evidenziato
l'importanza di preservare l'identità
culturale, specialmente per i rifugiati,
sottolineando che le tradizioni e la
lingua madre sono essenziali per la
coesione sociale. 
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Documenti internazionali come la
Convenzione di Dakar e la
Dichiarazione dei Diritti Umani
sono stati citati per sostenere il
diritto all'espressione culturale e
alla trasmissione delle tradizioni.
È stata discussa anche la
Convenzione UNESCO, che mira a
proteggere le pratiche culturali
minacciate dalla globalizzazione,
e la necessità di cooperazione
internazionale per contrastare i
crimini contro il patrimonio
culturale (come ad esempio il
traffico di opere d'arte e il furto di
manufatti di elevato valore), con il
supporto di Europol ed EPPO. Si è
evidenziato come questa
collaborazione richieda una
gestione centralizzata e sistemi di
informazione integrati per
monitorare il traffico illegale di
beni culturali e migliorare la loro
protezione a livello europeo. In
generale, è emersa l'importanza
di un approccio integrato e
multilaterale per la valorizzazione
e protezione del patrimonio
culturale europeo.
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PRESENTAZIONE CINICA LEGALE E CYBER SECURITY STRATEGIC
COMMITTEE

 
Lo scorso 15 ottobre, presso l’Università Milano-Bicocca, abbiamo avuto
modo di partecipare alla presentazione della “Clinica Legale Privacy”,
che si terrà nel prossimo semestre accademico, nonché ad
un’introduzione alla realtà del Cybersecurity Strategic Committee del
Centro d’Eccellenza STEPPO, coordinato dalla prof.ssa Ubertazzi,
attraverso l’intervento di diversi professionisti con ruoli di spessore in
materia.
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L’incontro è servito a presentare la Clinica Legale in Diritto dell’Unione
europea, giunta alla sua terza edizione.
L’Avv. Guido Scorza, membro del Garante privacy, nel suo intervento ha
parlato di come ognuno di noi abbia una propria sfera privata e di
come le istituzioni si stiano battendo per far sì che ogni cittadino possa
percepire di avere il controllo dei propri dati personali.

Il Colonnello Marco Menegazzo, in qualità di cultore della materia, ha
ben esplicitato le esigenze a cui risponde la normativa privacy e ha
rimarcato l’importanza di uno studio della materia, su cui la Clinica
Legale pone l’accento.

La parola è successivamente passata alla Dott.ssa Debora Pagano,
DPO e consulente GDPR che ha spiegato come lo studio e il metodo
learning by doing sia di fondamentale importanza dato il tema
dell’intelligenza artificiale e di come vengono utilizzati i dati dalle
società. 

Successivamente, l’Avv. Alessandro Fumagalli, DPO e cultore della
materia ha presentato l’incontro a Roma, presso la sede del Garante
per la Protezione dei Dati Personali, che si è tenuto lo scorso anno al
termine della Clinica Legale.
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La professoressa Ubertazzi, Direttrice del Centro di Eccellenza STEPPO,
professoressa di Diritto dell’Unione europea e ideatrice della Clinica
legale, ringraziando i relatori e gli studenti presenti, ha spiegato il
metodo di lavoro delle cliniche e quale importanza abbia per gli
studenti e per la loro formazione l’esperienza offerta da questo
progetto.

Hanno poi preso il podio Giordana Ambrosino, Vice Chair del
Cybersecurity Strategic Committee e Presidente di Legal Hackers
Bicocca, e Alessio Vergnano, Vice Chair del Cybersecurity Strategic
Committee e Segretario di Legal Hackers Bicocca.
Il loro intervento si è basato sul fenomeno dell’evoluzione della
criminalità organizzata nel mondo digitale e su quali sono i mezzi che
le nuove tecnologie portano alle Istituzione europee, in primis la
Procura europea.

Ha chiuso la mattinata di lavori il Prof. Marco Bacini, Coordinatore del
Tavolo Tecnico Scientifico della Trasformazione digitale Regione
Lombardia, che ha spiegato come la cybersecurity e la protezione
dei dati siano oggi fenomeni tanto tecnici quanto sociali e
l’importanza della lotta alla criminalità organizzata che è pronta a
sfruttare le nuove tecnologie per fini malevoli.
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Il Centro di Eccellenza sarà parte di un documentario realizzato da
Arte Tv e la casa di produzione Compagnie des Phares et Balises.
Le riprese sono state effettuate durante una lezione della
Professoressa Ubertazzi, Direttrice del Centro di Eccellenza.
L’incontro è stato presentato dalla professoressa Benedetta Ubertazzi.
Durante l’introduzione sono stati toccati una serie di argomenti
fondamentali: si è partiti dalle caratteristiche istituzionali
fondamentali della Procura Europea, facendo riferimento in
particolare alla possibilità dell’ente di compiere indagini
transfrontaliere, passando successivamente alla storia del centro di
eccellenza, finendo poi con una breve presentazione dei Comitati
Steppo. 
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STEPPO È PARTE DI UN FILM

Successivamente ha preso parola la professoressa Costanza
Honorati, la quale ha parlato delle circostanze riguardanti la nascita
del corso universitario “Eppo e Diritto Ue: un passo in avanti per
l’integrazione”, ideato dalla professoressa Ubertazzi. La professoressa
Honorati ha inoltre parlato brevemente della storia e dell’evoluzione
dell’Unione Europea, per poi approfondire successivamente il tema
della creazione di Eppo nell’ambito della procedura di cooperazione
rafforzata. Successivamente è stato trattato il tema delle
problematiche attuali e delle prospettive future. 
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La professoressa Honorati ha infine concluso il suo intervento trattando
il tema del principio di sussidiarietà legato alle competenze della
Procura Europea e del progressivo allargamento delle stesse. L’incontro
è poi proseguito con l’intervento di Sofia Mazza, studentessa di
giurisprudenza. La tematica principale della presentazione riguardava i
rapporti tra Steppo e i media. In particolare si è posta l’attenzione alle
parole di Roberto Saviano (presente più volte negli incontri organizzati
dal Centro di Eccellenza), che sottolineavano l’importanza della
comunicazione ai fini della creazione del consenso nei confronti delle
istituzioni. Di seguito sono state riprese le parole proferite da Danilo
Ceccarelli, Senior Coordinator di Eppo, durante un’intervista effettuata
dallo stesso Saviano, in merito al tema del riciclaggio del denaro. 

Successivamente ha preso parola Angelo Salimbeni, studente
universitario, il cui intervento è stato dedicato al giornalista Jan
Kuciack, ucciso nel 2018 a seguito della sua coraggiosa inchiesta
relativa alle attività della N’drangheta in Slovacchia. La presentazione si
è in seguito focalizzata sulle truffe relative ai fondi agricoli dell’UE e si è
conclusa con la sottolineatura circa l’importanza ricoperta
dall’educazione alla legalità come strumento di contrasto anche per i
crimini di competenza Eppo.
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In seguito le studentesse universitarie Iman Khodri e Veronica Carbone
hanno illustrato lo sviluppo e il funzionamento dei due Vr Game
sviluppati dai laboratori dell’Università degli Studi di Milano-Bicocca in
collaborazione con il Centro di Ricerca MIBTEC. Le due studentesse
hanno inoltre sottolineato l’importanza che possono ricoprire i metodi
didattici interattivi per diffondere la conoscenza circa le attività svolte
da Eppo, soprattutto nei confronti di un pubblico giovanile. L’incontro è
terminato con la presentazione di Michele Monopoli, dirigente
scolastico. Egli ha focalizzato il suo intervento sulla collaborazione tra il
centro di eccellenza e diverse scuole superiori nell’ambito
dell’alternanza scuola-lavoro. La suddetta collaborazione ha portato 2
grandi risultati: i ragazzi delle scuole secondarie hanno sviluppato
nuove competenze ed è stato rafforzato il dialogo tra università e
scuole superiori.
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Titolo del blog: Lotta alla criminalità finanziaria nell’era digitale: il ruolo dell’EPPO nel
contrasto all’uso criminoso di criptovalute e cyberlaundering.
Autore: Francesca Fragassi
Comitato: Cybersecurity Strategic Committee
Data: 24/09/2024

Titolo del blog: The European Public Prosecutor’s Office (EPPO) and the Banking
System: Future Synergies under the New European Commission
Autore: Matteo Ianni
Comitato: Banking, Financial and Insurance Authorities Committee
Data: 26/09/2024

Titolo del blog: Steppo nelle scuole, una piacevole riconferma
Autore: Angelo Salimbeni
Comitato: High school committee
Data: 6/10/2024
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Titolo del blog: EPPO: intensified efforts in Italy expose large-scale VAT fraud and anti-
dumping duty evasion
Autore: Fabrizio de’ Sanna
Co-autore: Nicolò Barbero Mazzucca
Comitato: Criminal Lawyers Committee
Data: 11/10/2024
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Titolo del blog: Strengthening EU Justice: Kövesi’s Call for Action on VAT Fraud and
EPPO’s Role
Autore: Sandra Grabmeier
Comitato: Investigation and Activities Committee
Data: 22/10/2024
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Titolo del blog: Intangible Cultural Heritage in the European Union Legal Frameworks
Autore: Sherine Al Shallah, UNSW Sydney
Comitato: EPPO & Cultural Heritage Crimes Committee
Data: 22/10/2024

Titolo del blog: Steppo con Arte tv: conferenza 9 Ottobre 2024
Autore: Alessandra Parisi, Veronica Carbone, Sofia Mazza.
Comitato: Media Committee, High School Committee.
Data: 24/10/2024

Titolo del blog: EPPO is closer to become fully operational in Sweden
Autore: Miriam Testa
Comitato: Eu Institutions
Data: 28/10/2024
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